
Kreischorverbandstag des KCV Emsland/ Grafschaft Bentheim am 
29.Juli 2023 im Gasthof Robben in Hebelermeer 
Protokoll: 
 
Beginn: 14:00 Uhr 
 
Tagesordnung: 
TOP 1:  Begrüßung, Eröffnung, Änderung und Genehmigung der Tagesordnung,           
Totenehrung 
TOP 2:  Feststellung der stimmberechtigten Delegierten und der 
Beschlussfähigkeit 
TOP 3:  Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 2022 
TOP 4:  Berichte 
4.1   des KCV-Vorsitzenden 
4.2   des Geschäftsführers 
4.3   der Kassenprüfer 
4.4   des Kreischorleiters 
TOP 5:  Entlastungen 
5.1   des Geschäftsführers 
5.2   des gesamten Vorstandes 
TOP 6:  Wahlen 
6.0   Wahl eines Wahlleiters 
6.1   Wahl des Vorsitzenden 
6.2   Wahl des stv. Vorsitzenden 
6.3   Wahl des stv. Vorsitzenden 
6.4   Wahl eines Beirats/ Referent(in) 
6.5   Wahl von zwei Kassenprüfern 
6.6   Wahl eines stv. Kreischorleiters 
TOP 7:  Bericht über geplante Veranstaltungen auf KCV- Ebene 
TOP 8:  Bericht über geplante Veranstaltungen auf CVNB-Ebene 
TOP 9:  Berichte aus anderen KCV`s 
TOP 10: Sonstige Anregungen und Wünsche 
TOP 11: Schlusswort 
 
TOP 1: Begrüßung, Eröffnung, Änderung und Genehmigung der Tagesordnung, 
Totenehrung 
Der 1. Vorsitzende des KCV Emsland/Grafschaft Bentheim, Georg Sewerin, 
begrüßte alle Anwesenden und eröffnete die Versammlung. Er erklärte und 
begründete kurz den ungewöhnlichen Termin mitten im Sommer. Im 
kommenden Jahr soll die Jahreshauptversammlung wieder im ersten Quartal  
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stattfinden. Dann soll auch wieder ein Chor, wie es immer Tradition war, zu 
Beginn der Versammlung ein Ständchen bringen. 
Um folgende Punkte wurde die Tagesordnung ergänzt: 
6.0 Wahl eines Wahlleiters 
6.4 Wahl eines Beirats, Referenten bzw. einer Beirätin, Referentin 
6.6 Wahl eines stellv. Kreischorleiters bzw. leiterin 
9    aus anderen KCV`s 
In einer Schweigeminute wurde der verstorbenen Sängerinnen und Sänger sowie 
deren Angehörigen gedacht. 
 
TOP 2: Feststellung der stimmberechtigten Delegierten und der 
Beschlussfähigkeit 
Von den 36 angeschlossenen Mitgliedschören waren 17 Chöre durch Delegierte 
vertreten. Somit war die Beschlussfähigkeit gegeben. 
 
TOP 3:  Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung von 2022 
Das Protokoll der Jahreshauptversammlung von 2022 wurde den 
Mitgliedschören auf der Homepage des KCV zur Verfügung gestellt. Es gab keine 
Einwände und wurde einstimmig genehmigt. 
 
TOP 4: Berichte 
4.1 Bericht des KCV-Vorsitzenden 
Georg Sewerin ging in seinem Bericht über die Nachwirkungen der Corona-
Pandemie ein. Es wäre noch nicht wieder alles so wie es war. Man könne aber 
wieder optimistisch in die Zukunft schauen. Im Vorstand des KCV hätte man sich 
auch Gedanken gemacht, wie man die Mitgliedschöre und das Chorwesen 
insgesamt in Zukunft unterstützen könne. 
Erfreulich wäre die Entwicklung im Bereich KITAMUSICA, dem Gütesiegel für 
Kindergärten, die sich besonders für tägliches und kindgerechtes Singen in den 
Kitas einsetzen. Nach jahrelangem Stillstand konnten wieder die ersten Kitas 
begutachtet und ausgezeichnet werden. 
Ein weiterer Schwerpunkt in den nächsten Jahren soll die Förderung von Kinder- 
und Jugendchören sein.  
 
4.2 Bericht des Geschäftsführers 
Winfried Aubreville gab einen Bericht zur Kasse ab. Nach einem Anfangsbestand 
von 6477,86€ ergab sich zum Ende des Geschäftsjahres ein Bestand von 
5238,55€. Somit ergab sich ein Minus von 1239,31 €. Dieses Minus resultiert 
hauptsächlich durch die nichteingezogenen Mitgliedsbeiträge von 1,00€ pro 
Mitglied zum KCV. 
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Winfried bemängelte die schleppende Rückmeldung der Chöre auf die Einladung 
zur JHV. 4 Chöre haben sich trotz dreimaliger Erinnerung gar nicht gemeldet. 
 
TOP 4.3: Bericht der Kassenprüfer 
Uwe Siebert bescheinigte Winfried Aubreville eine einwandfreie und korrekte 
Kassenführung. 
 
TOP 4.4: Bericht des Kreischorleiters 
Jan Niehues fehlte entschuldigt. Somit konnte kein Bericht vorgelegt werden. 
 
TOP 5: Entlastungen 
Uwe Siebert beantragte zuerst die Entlastung des Geschäftsführers. Einstimmig 
entlastet. Danach beantragte er die Entlastung des gesamten Vorstandes. 
Einstimmig entlastet.  
 
TOP 6: Wahlen 
6.0 Wahl eines Wahlleiters 
Uwe Siebert wird vorgeschlagen und einstimmig gewählt. 
 
6.1: Wahl des Vorsitzenden 
Georg Sewerin wird zur Wiederwahl vorgeschlagen und einstimmig mit einer 
Enthaltung gewählt. 
 
6.2: Wahl des stellv. Vorsitzenden 
Geerd Johanning wird zur Wiederwahl vorgeschlagen und einstimmig mit einer 
Enthaltung gewählt. 
 
6.3: Wahl des stellv. Vorsitzenden 
Wolfgang von Es wird zur Wiederwahl vorgeschlagen und einstimmig mit einer 
Enthaltung gewählt. 
 
6.4: Wahl eines Beirats/ Referent(in) 
Diese Position war vakant. Franky Beerens wurde vorgeschlagen und einstimmig 
mit einer Enthaltung gewählt. 
 
6.5: Wahl von zwei Kassenprüfern 
Uwe Siebert scheidet als Kassenprüfer aus. Hans Georg Möller kann 
krankheitsbedingt nicht weitermachen. Somit ist Wolfgang Ziegemeyer noch als 
Kassenprüfer tätig. Als zweiter Kassenprüfer wurde einstimmig Friedhelm Müller 
gewählt, als Nachrückerin wurde Alexandra Terwey einstimmig gewählt. 
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6.6: Wahl eines stellv. Kreischorleiters 
Diese Position war vakant. Da sich aus der Versammlung niemand bereit 
erklärte, diesen Posten zu übernehmen, bleibt der Posten weiter vakant. 
 
TOP 7: Bericht über geplante Veranstaltungen auf KCV-Ebene 
Hermann Aehlen berichtete über die Aktivitäten. Man habe im Vorstand 
überlegt, wie man nach der Pandemie wieder Leben in das Gesangleben 
bringen könnte. Man habe sich entschlossen, bei den ganz kleinen Menschen 
anzufangen. Jan Niehues und er hätten sich Anfang des Jahres in Bremen 
schulen lassen, um Kitas zu besuchen, zu begutachten und im Idealfall 
anschließend mit der KITAMUSICA-Plakette und Urkunde auszuzeichnen. Sechs 
Kitas hatten sich mittlerweile dafür beworben und wären auch begutachtet 
worden. Alle hätten die Anforderungen erfüllt, fünf wären auch schon 
ausgezeichnet worden. 
Um die ganze Sache weiter zu aktivieren, ist eine Fortbildung für Erzieherinnen 
und Erzieher angeboten worden. Die Fortbildung findet am 19. August in der 
Jugendherberge in Meppen statt. Es sind bisher 12 Anmeldungen eingegangen, 
damit ist die Veranstaltung gesichert. 
Für das Jahr 2024 sind zwei weitere Fortbildungen für Erzieherinnen und 
Erzieher, sowie ein D-Kurs geplant.  
Als nächstes will der Vorstand sich verstärkt um vorhandene Kinder- und 
Jugendchöre kümmern und gegebenenfalls die Gründungen solcher Chöre 
unterstützen. Dabei hoffe man auch um Unterstützung in den Mitgliedschören. 
Von den anwesenden Chören gab es eine breite Zustimmung dazu. 
Natürlich habe man sich auch Gedanken über die Mitgliedschöre gemacht. 
Jeder Chor soll in naher Zukunft von den Vorstandsmitgliedern besucht 
werden, um zu schauen, wie man sich gegenseitig unterstützen kann. Der 
Vorstand möchte auch Ansprechpartner für die Chöre sein, um diese für 
eventuelle gemeinsame Konzerte zusammen zu bringen.  
Wenn sich bei den Chorbesuchen herausstellen sollte, dass Interesse da ist, 
könnte auch noch ein Workshop Öffentlichkeitsarbeit stattfinden. 
 
TOP 8: Bericht über geplante Veranstaltungen auf CVNB-Ebene 
Georg berichtete über das geplante Chorprojekt 24, über das Herbstfest der 
Chöre auf der Landesgartenschau in Bad Gandersheim und dem Konzert CHÖRE 
ZU GAST IM PARK DER GÄRTEN in Bad Zwischenahn im Juni 2024. 
 
TOP 9: Berichte aus anderen KCV`s 
Unter diesem Punkt berichtete Georg unter anderem über ein Projekt des 
Ostfriesischen Chorverbandes SINGEN IST SAUNA FÜR DIE SEELE. Mit diesem  
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Projekt wäre der Chorverband sehr erfolgreich. In verschiedenen Gruppen 
würde einiges erarbeitet und zum Abschluss würde ein kleines Konzert 
gegeben. 
 
TOP 10: Sonstiges, Anregungen und Wünsche 
Unter diesem Punkt ging Georg noch auf folgende Themen ein. 
Chorbesuche sollen wieder forciert werden. 
Ehrungsordnung: es gilt die Ehrungsordnung des CVNB. Jeder Chor kann das 
intern so handhaben wie er möchte, aber dann bitte nicht als Ehrung durch den 
KCV veröffentlichen. Das käme zu Irritationen bei anderen Chören. 
Die Suche nach neuen Chören für den KCV soll intensiviert werden. 
Chorlandkarte: Jeder Chor kann sich dort vorstellen. Kostenlos! 
Hiernach entspann sich eine rege Diskussion über Vorschläge zur Finanzierung 
der Chorarbeit. 
 
TOP 11: Schlusswort 
Georg bedankte sich bei allen Anwesenden für die rege Mitarbeit. Gemeinsam 
mit den Chören wolle man die Fortentwicklung des Chorwesens auf KCV-Ebene 
vorantreiben. 
Mit einem Spruch von Theodor Gottlieb von Hippel wünschte er allen einen 
guten Heimweg: 
Sprich und du bist mein Mitmensch! 
Singe und wir sind Brüder und Schwestern! 
 
Ende der Versammlung: 15:50 Uhr 
 
 
 
 
Georg Sewerin     Hermann Aehlen 
1.Vorsitzender     Schriftführer 
 
  


